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口述实录

的高楼默默地站在那里，我心生悲哀：面对自然，人类是多么

渺小啊！人，很伟大，但有时候，也很无助。我们要认识到自

己的不足，也要将其视作百年不遇的机遇，以利于我们执政能

力的提高、城市素质的提高。

2020 年，我写了《上海表情》和《第一时间》两本书，记

录上海防控疫情的历史。

应该说，在此次上海疫情之前，上海的执政水平、市民的

素质、贯彻的能力，都是走在最前列的，在全国都是数一数二的。

所以我在写那两本书的时候，我一直在观察武汉和上海的差异

性。我真心地觉得上海做得好，碰到事情不慌张、有办法、有智慧、

有能力、有资源，那个时候的上海是这样的。

但是这次，因为我们遇到了比上次更狡猾、更难对付的病毒。

今天上海的情况如果放到北京、武汉，是不是会更好一些呢？未

必。上海为什么一定就行呢？要认识到困难的艰巨性。暴露出了

缺点，就去面对它、克服它，这才是正确的态度。这次的上海疫

情对于我们的执政能力、基层的执政体系、老百姓的素质，都是

一次极大的考验。那么通过上海疫情，对于上海的治理体系、管

理能力、市民素质都是一次极好的补短板的机会。

也有人说深圳比上海做得好，我认为深圳的成功是深圳的

成功，不等于在别的城市中可以照抄照搬，每个城市的情况是

不同的。深圳是个加工基地，有一千多万的外来打工者，如果

深圳一两个月长期封城，会对其经济发展造成致命性的打击，

正因于此，深圳在病毒尚未蔓延之时就采取果断措施，并取得

了很好的成效，那么如果上海也能尽早采取果断措施，恐怕就

不会蔓延这么多，这是上海的问题所在。

在这里，我是一个当事人，也是一个观察者。作为历次疫

情的亲历者，我可能能对当下发生的事件有更多历史维度的思

考。尽管上海现在面临严峻的考验，我仍然坚信，光明在我们

这一边，我们一定会战胜疫情。上海解封后又会迎来高速发展

的春天，这是不容置疑的。

就让我们一起卑微吧！今天的卑微，就是为了明天的不卑

微！

2022年 4月 4日，伴随着清晨的第一缕阳光云著愿5000多名小区居民和五百多位志愿者井然有序地进行核酸检测。 摄影 / 唐天瑞


